

**Precios de suscripción.**

En Pamplona UNA peseta al mes.  
Fuera, TRES pesetas 50 centimos trimestre  
Extranjero y Ultramar. DIEZ id. id.

**Anuncios y comunicados**  
A PRECIOS CONVENCIONALES.

Número suelto CINCO céntimos.  
Atrásado QUINCE céntimos.

# LAU-BURU.

**Puntos de suscripción**

PAMPLONA.

EN LA ADMINISTRACION, PLAZA DEL CASTILLO N. 25  
FUERA DE PAMPLONA.

Por corresponsales ó giro á favor de la  
Administracion en libranza ó sellos de correo

IMPRESION Y REDACCION

PLAZA DEL CASTILLO NUMERO 25 PLANTA BAJA

## Dios y Fueros.

### EL REPOSO DOMINICAL.

No es ésta cuestión que en España preocupa á la generalidad grandemente, constituyendo el que así suceda una verdadera desdicha, cuyo remedio debe procurarse.

Otras naciones nos dan el ejemplo, sino de la resolución definitiva que sobre el descanso de los domingos es preciso que se adopte, cuando ménos respecto de la importancia que á la cuestión ha de concederse.

Alemania estudia el asunto considerando uno de los más graves en el orden social, no obstante lo cual no figura en ninguno de los programas de los países europeos.

Tomándose el modelo de Francia, en donde se considera resuelta la cuestión, con dejar á cada cual en libertad de trabajar ó no trabajar, en todas partes se hace, sobre poco más ó ménos, lo mismo.

Pero la tal libertad no es más que una ilusión, y para muchos hombres una verdadera servidumbre, porque si no hay obligación material de trabajar existe la necesidad.

El trabajo del domingo se impone á una multitud de obreros, de modo que con el régimen de libertad se llega á un estado de tiranía.

Algunos impíos y revolucionarios de aquí invocan á menudo para justificar esta conducta censurable, pretendidas razones de civilización y otras pertenecientes al orden económico.

Los liberales y revolucionarios, en esto, no saben por dónde se andan. En Inglaterra y en los Estados-Unidos se guardan con un rigor absoluto y extraordinario los días de fiesta, y no se atreverán los progresistas de por acá á decir que Inglaterra y los Estados-Unidos están fuera del concierto de las naciones civilizadas y de las naciones que prosperan en alto grado la indus-

tria y el comercio. Es más: en dichos estados, los poderes públicos castigan severamente á los que infringen ese gran precepto evangélico de guardar los días festivos, el cual favorece á la eficacia y al progreso del trabajo y á la situación de las clases obreras.

Es preciso que en España lo mismo desde las esferas del poder político y de la tutela social del Estado, que desde la esfera de la iniciativa particular de los ciudadanos, contribuyamos todos sin tregua ni descanso, á destruir de nuestra nación católica esa práctica incivilizada y anticristiana de trabajar en los días festivos con escándalo de las conciencias honradas, y con gran escarnio de las leyes de la Religión y de la moral.

Es en efecto, un espectáculo triste y vergonzoso el que dan en un pueblo católico como es España, los que descaradamente faltan á un precepto expícito y terminante de la Religión.

La moral condena también tamaña inobservancia. El hombre no debe ser materialista. El hombre no solo tiene cuerpo, sino también alma. El hombre no ha de ser una bestia. Debe, pues, dedicar el domingo á cuidar de su alma, á pensar en la nobleza de su origen y en la inmortalidad de sus destinos.

Por otra parte el trabajo mecánico sin descanso destruye el organismo corpóreo, debilita sus fuerzas y por consiguiente produce menos y peor. La experiencia ha recogido este dato incontestable. Además, ¿no es una injusticia que el pobre obrero y trabajador no tengan un día en que descansen de las fatigas y sinsabores de la semana?

En nombre, pues, de la Religión, de la moral, del derecho, del orden económico y de las buenas costumbres de las naciones civilizadas es preciso que todos y cada uno procuremos que

sea una ley del trabajo en España el reposo dominical.

### DESPACHOS TELEGRÁFICOS.

#### La decision del Papa.

Roma 17 (11,8 mañana).—(Despacho directo.)

Tengo motivos para poder asegurar que la decisión definitiva del Papa sobre la cuestión de las Carolinas se hará pública en los últimos días de este mes.

Es positivo que el Papa dá á esta decisión la forma de un *motu proprio*.

Es positivo también que el Papa reconoce los derechos de España sobre dicho archipiélago y que indica la conveniencia de que España conceda á Alemania una situación privilegiada en las Carolinas, es decir ciertas ventajas especiales.

Su Santidad no especifica la clase de ventajas que deben concederse; deja á las dos partes que se entiendan directamente sobre el particular, si es posible.

Las negociaciones pendientes estos días se han referido solo á la sustitución pedida por Alemania de la palabra *posesion* por la palabra *soberanía* para calificar los derechos de España sobre las Carolinas.

Estas son en resumen las noticias que circulan aquí en los círculos autorizados, y de las cuales se harán eco los periódicos romanos de esta tarde.

#### La cuestion de Oriente.

Atenas 17.—El gobierno helénico ha dado orden á su representante en Sofía, que emplee un lenguaje severo y enérgico para reclamar contra las vejaciones injustificables de que han sido objeto varios súbditos griegos por parte de funcionarios búlgaros, así como contra la ofensa inferida á los retratos de los reyes de Grecia.

El gobierno helénico anuncia que carecen por completo de fundamento los rumores de que el ejército helénico haya emprendido un movimiento contra el territorio turco.

Londres 17.—*El Times* en su edición de esta mañana publica un importante artículo, sobre la cuestión de Oriente, tratando de justificar la conducta de Inglaterra.

Acusa á la prensa europea de haber alentado á los búlgaros impidiendo que la Conferencia de Constantinopla llegase á un acuerdo.

Reconoce los derechos del Sultán de intervenir militarmente en Rumelia pero cree que ha obrado de una manera pru-

dente y cautelosa absteniéndose de hacerlo.

Dice que los consejos de intervención que se le han dado (aludiendo á Rusia) eran un lazo que querían tenderle.

Para dar una solución al actual estado de cosas, *El Times* cree necesario reemplazar la Conferencia en Constantinopla por un congreso europeo, encargado de reorganizar de una manera completa la situación de los Balcanes.

París 17.—Ninguna nueva noticia del teatro de la guerra.

Las comunicaciones con Bulgaria son muy difíciles y por la parte de Servia hay que esperar los despachos oficiales que comunique el gobierno de Belgrado, ó las que se reciban de la frontera de Austria pues el gobierno servio no permite que circule por sus líneas ningún despacho referente al movimiento de tropas.

Constantinopla 17.—La Conferencia tomó ayer en consideración las resoluciones que deben ser aprobadas definitivamente el jueves próximo.

No lo fueron ayer porque el embajador inglés manifestó que carecía de instrucciones suficientes.

La totalidad de las proposiciones de Turquía será aceptada con una sola enmienda.

Según esta, Turquía sola dirigirá la intimación al príncipe Alejandro á abandonar la Rumelia y las potencias apoyarán esta demanda por medio de una declaración distinta.

La Conferencia acordó en principio continuar sus tareas apesar de la guerra entre Servia y Bulgaria.

Belgrado 17.—La «Gaceta oficial» de Servia publica hoy un despacho anunciando que el ejército servio se ha apoderado de la plaza de Troune haciendo numerosos prisioneros.

Dos batallones búlgaros se han rendido. Ha caído en nuestro poder mucho armamento.

Los servios continúan avanzando, por todas partes, victoriosos.

La derrota de los búlgaros es completa. (Este despacho ha sido expedido á la una de la tarde).

#### Varias noticias

París 17.—Apertura de la Bolsa de hoy 4 por 100 exterior español 56,90; Después 57,19.

Londres 17.—Apertura de la Bolsa de hoy 4 por 100 exterior español 56,93.

Las Palmas (Gran Canaria) 15.—Recibido con retraso. (Por el cable de la Compañía Nacional).

Los buzos han reconocido que los cajones que contienen caudales encerrados en el vapor naufrago *Alfonso XII* son diez.

El comandante de marina de este puerto ha marchado hoy á Gando para expedir

(62) FOLLETIN DEL "LAU-BURU."

## LÁGRIMAS Y SONRISAS

NOVELA INGLESA

DE

J. F. SMITH.

carta de mi corresponsal de Londres, el asociado de la casa Bentley. Bien sabía yo que había alguna equivocación en cuanto á la letra que me habéis hecho el favor de descontar. Carus Kearn, mi corresponsal, me da las explicaciones más satisfactorias.

—Me alegro mucho,—replicó Ricardo.

—Me envía además el velor de la carta.

—No podía usted desear otra cosa.

—Así es que le suplico á usted que me devuelva la letra.

—Si pudiera hacerlo me apresuraría á darle á usted gusto; pero desgraciadamente he enviado la letra á Londres por el último correo.

Al-Moorad y Sanford cambiaron una mirada de ansiedad.

—¿Es posible!—dijo Sanford con despecho.

—¿Kismet! (fatalidad),—murmuró el banquero indio.

—En verdad,—dijo Ricardo dirigiéndose á Sanford,—que deploro haberos causado esa contrariedad. ¿Por qué no me previno usted que guardara la carta? Por lo demás, vuestro corresponsal el señor Carus Kearn, no podrá formalizarse por un segunda envío, puesto que solo puede culpar á su propia negligencia.

—Sin duda, sin duda,—repuso Sanford;—pero en el comercio, la más ligera equivocación... en fin, supongo que esa desgraciada letra no será presentada por la casa Curry y Compañía.

—Es la única casa con la que yo estoy en relaciones,—dijo Ricardo evasivamente.

En el momento en que Sanford y Al-Moorad salían del escritorio, Al-Moorad dejó caer un papel.

Ricardo se lo advirtió enseguida, y Al-Moorad, dirigiéndole una mirada, se lanzó sobre él con la agilidad de un gato montés. Sus manos temblaban convulsivamente y su rostro se había puesto lívido.

Este incidente tan fútil en apariencia, no dejó de excitar la curiosidad de Ricardo, quien, sin embargo, solo pudo entregarse á conjeturas, porque Al-Moorad salió precipitadamente, sin darle siquiera gracias.

Al salir del escritorio, nuestro héroe fué á casa del coronel, según su costumbre cotidiana, encontrando á lady Elena y á Lelia profundamente abatidas.

—¡Dios mío!—exclamó Ricardo con viva emoción,—¿Qué es lo que pasa?

—El regimiento de mi marido,—dijo lady Elena,—ha recibido la orden de partir para Delh,

—¿Y cuándo debe ponerse en camino?

—Dentro de cinco días,—contestó Lelia, con los ojos arrasados en lágrimas.

—Se han empezado á notar algunos síntomas de insubordinación entre los cipayos.

Ricardo recordó en seguida las sombrías predicciones de Marsh.

—Si esta expedición presentara algún peligro,—dijo,—hárlas bien, lady Elena, en renunciar á ella.

La noble mujer se estremeció, dejando ver en sus ojos la mayor indignación.

—Os perdono esas palabras por dos razones, Ricardo. La primera, que os habéis alarmado con motivo de Lelia, aparte de la pena de la separación; la segunda, que me hace ser también muy indulgente, es que pensais en esto como mi marido.

—Entonces se someterá usted á sus deseos.

—Estais en un gran error,—dijo lady Elena,—cuando consentí casarme con sir Carlos quiso dejar el servicio; pero me negué á ello, aceptando todas las consecuencias de mi elección, siguiendo á mi marido donde quiera que su deber le llamase.

En aquel momento entró en el cuarto Rosa Reyner con la cara llorosa.

—Estás llorando,—la dijo lady Elena,—si



certificados sobre la extraccion del fondo del mar, de dichos caudales.

Ayer llegó á este puerto procedente de Lisboa, y de la isla de Madera, el yatch de recreo inglés Amy.

París 17.—El ayuntamiento de París ha aprobado una nueva proposicion pidiendo una amplia amnistia para todos los delitos políticos.

Perpiñan 17.—Durante las últimas 28 horas han ocurrido en Prades seis nuevos casos de cólera y tres defunciones.

Berlin 17.—El emperador Guillermo ha experimentado una completa mejoría en su indisposicion.

París 17.—Un despácho oficial del general Courcy fechado ayer en Anoi dice que las tropas francesas continuan vigorosamente la persecucion de los piratas del Tonkin. Añade que estos están en fuga por todas partes, habiendo sido muchos muertos y otros prisioneros.

Los indigenas auxilian eficazmente la accion de las tropas.

Fabra.

(Prohibida la reproduccion de estos telegramas en los periódicos no suscritos á la Agencia Fabra).

Homenajes de los enemigos.

Ai presentarse el cólera en Sicilia Mr. Crispi se atrevió á inflamar al clero, presentándole lleno de miedo y totalmente despojado del sentimiento de la caridad y estableció en Palermo un comité de «caridad civil» para suplir, según se advirtió, la falta de celo de los sacerdotes católicos.

Pues sépase ahora que, en vista de la respectiva conducta del clero y de los miembros del comité de «caridad civil» la opinion en Sicilia casi unánimemente ensalza al primero y condena á los segundos.

Por de pronto se ha averiguado que el presidente del famoso comite, el mismo Crispi se hacia á sí propio la «caridad» de separar para coche 60 pesetas al día, pesetas que recogía del fondo de la suscripcion destinada á los coléricos.

Y esto se ha averiguado y se proclama, no por los diarios católicos, sino por los diarios liberales de la isla, uno de los cuales, La Democrazia se expresa así:

«Hemos asistido á escenas que son una vergüenza para la civilizacion, los comités (los de la «caridad civil») han estado muy por bajo de la mision que se habian arrogado. Enemigos, por principios, de los sacerdotes no podemos menos de unir nuestros elogios á los que ha tributado la prensa liberal al Cardenal Celesia. Es admirable verdaderamente la caridad con que este Prelado visita á los enfermos y moribundos ayudando y confortando á las familias que encuentran en sus paternales consuelos un saludable bálsamo; distribuyendo personalmente y con imparcialidad los socorros facilitados por el Papa y los fieles; dando así una buena leccion á ciertos viejos liberales de nuestros comités. Nosotros, nada pródigos en alabanzas al clero, hemos reconocido en el Cardenal Celesia virtudes que le designan á la admiracion de todos.»

Ya lo ven nuestros lectores. Quien así se expresa es el diario palermitano titulado La Democrazia, de cuyas mismas palabras se deduce que otros diarios tan liberales ó más que él se han adelantado á hacer estricta justicia al Cardenal Celesia, principal blanco de los tiros de Crispi, á los pocos dias de presentarse el cólera en la capital de Sicilia.

duda porque sabes nuestra próxima participa. Es verdad, querida, que creia que tenias más valor.

—Ay, señora, no es la partida del regimiento lo que me hace llorar.

—¿Pues por qué lloras?

—Porque mi marido acaba de ser arrestado por orden del mayor Pittalunon,—replicó Rosa llorando más fuerte.

—Qué mayor más cargante,—dijo lady Elena sonriéndose por consolar á su camarera; tiene que hacer siempre de las suyas.

—En todo caso,—dijo Ricardo,—la falta de Reyner no puede ser muy grave, y ya intercederemos por él.

—El mayor,—añadió Lella,—no se mostrará tampoco inexorable.

—¡Ay!—repuso Rosa retorciéndose las manos,—se trata de una cosa muy seria. Mi marido ha dejado escaparse voluntariamente á un prisionero que tenía bajo su custodia.

—¿Cuál era ese prisionero?—preguntó Ricardo.

—Un soldado del regimiento llamado Sanderson, que era paisano de Reyner.

Lo de las Carolinas

Es ya un hecho oficial que tiene en su poder el gobierno la nota del Vaticano con el fallo del Papa en la cuestion de las Carolinas.

Así lo declaran autorizadamente La Correspondencia y El Noticiero, añadiendo éste que la nota pontificia se publicará probablemente en esta semana.

En cuanto á detalles de la decision pontificia apenas si descubre la prensa ninguno nuevo.

A El Imparcial dicen desde Viena que las bases del arreglo son estas:

«Reconocimiento por Alemania de la legitimidad de la soberanía de España en las Carolinas y Palaos.

Establecimiento de factorías, una estación naval, libertad de comercio, y por lo tanto exención de derechos de aduana para las mercancías y buques del Imperio.»

El citado periódico habla de conferencias del conde de Salms con los señores Cánovas y Elduayen, en las cuales dice quedó ultimado el arreglo, añadiendo que los ministeriales afirman que «los dos gobiernos aceptan lo convenido en las conferencias, y que el asunto puede darse como definitivamente terminado con evidente ventaja para España.

Este acuerdo se extiende además á trazar las líneas generales de la negociacion directa entre España y Alemania para las compensaciones que el Santo Padre recomienda, que cree de justicia conceder á esta última.

«Es más: la inteligencia ha llegado hasta el punto de acordar la forma y fecha en que los dos gobiernos han de dar publicidad á la negociacion terminada.»

Exportacion de vinos y aceites

El último estado que ha hecho público la «Gaceta» corresponde al mes de Setiembre de 1885.

Segun el, la exportacion de nuestros vinos al extranjero en dicho mes, alcanzó la cifra de 35.052.958 litros, dando un total de 13.190.001 pesetas.

De vino comun ó de pasta se exportaron en dicho mes 34.281.324 litros, de los cuales 24.769.787 fueron á Francia, y á Inglaterra 1.519.843.

Del vino de Jerez y sus similares se exportaron 38.774 litros, que dieron un valor de 58.161 pesetas; y de vino generoso la exportacion alcanzó un total de 705.860 litros, que importaron 790.563 pesetas.

La exportacion total á Francia de todos estos vinos se ha elevado á 25.207.751 litros dando un producto de 9.409.067 pesetas.

La exportacion á Inglaterra solo ha alcanzado la cifra de 1.561.425 litros, con un producto de 599.536 pesetas.

La exportacion de aceite comun en el mes de Setiembre ha alcanzado la cifra de 1.995.916 kilogramos, dando un producto de 1.696.529 pesetas.

Estados-Unidos

Empiezan á llegar las noticias detalladas referentes á las persecuciones de que han sido víctimas los chinos residentes en los Estados-Unidos.

Verdadera guerra de persecucion, que recuerda la antisemítica que sucesivamente se hizo en Rusia y en Alemania, es la que ha estallado en la gran República americana contra los súbditos del celeste imperio.

—Pobre Rosa,—dijo lady Elena en tono compasivo al oír pronunciar aquel nombre. Concibe tu inquietud, porque comprendo el motivo secreto que ha obligado á Reyner á faltar á su deber. Ya ves, hija mía, los inconvenientes que han resultado de tu falta de confianza.

XLIX.

Antes de relatar las circunstancias en virtud de las cuales Sanderson ingresó en el regimiento, es preciso que dejemos la India por algun tiempo y que volvamos á Inglaterra.

Ya no estamos, pues, en el país de los palacios, sino en el país de Kent y en la verja del arsenal marítimo de Chatam.

Al llegar á Dos-Dok, donde debia pasar siete años de su existencia. Fidler empezó por manifestar una inclinacion peligrosa á la violencia y la insubordinacion, pero poco á poco se fué calmando; por último, cambiando completamente de tácticas, supo conquistar á fuerza de hipocresia la proteccion del capellan, contando con que lograria un indulto pleno ó por lo menos una gran disminucion de la pena.

El origen de este movimiento, ha sido la concurrencia ventajosa que en ciertas manufacturas establecieron los chinos.

El obrero chino, más concienzudo y más sóbrio que el obrero americano, podia contentarse con un salario más modesto.

Este es el secreto del odio que contra los chinos sentian los americanos, odio que en mal hora ha fomentado el poder legislativo, quien considerándose en el deber de mostrarse proteccionista, ha votado en el Congreso de Washington una ley prohibiendo durante diez años la inmigracion de obreros chinos al territorio americano y ha limitado la esfera de operaciones del comercio chino establecido en los Estados-Unidos.

Esta ley no ha desarmado apesar de su dudosa justicia, á los enemigos de la libre concurrencia y mayormente el populacho del territorio de Washington se ha entregado á los mayores excesos, incendiando los barrios de los chinos de Tacoma y obligando á estos desgraciados á abandonar el país.

Del mismo modo han sido cruelmente maltratados en Los Angeles y en San José de California.

El Gobierno de los Estados-Unidos se ve ahora obligado á reprimir y dispersar á los amotinados, pero ha degenerado hasta tal punto el movimiento de persecucion, que no bastan á reprimirlo las escasas fuerzas enviadas para este objeto y nadie puede prever su límite.

Sérvios y Búlgaros.

Por las últimas noticias se van ya conociendo detalles de la manera como se ha iniciado la guerra de Oriente. Temeroso el rey Milano de que la Conferencia reunida en Constantinopla reconociese el hecho consumado por el príncipe Alejandro, sin que concediera compensaciones territoriales á Sérvia, desde luego anunció su propósito de no conformarse con esta resolucion supuesta, y para estar preparada á cualquier eventualidad, empezó á concentrar fuerzas en la frontera búlgara. Bulgaria se vió obligada á fortificar las plazas más próximas á Sérvia, y á acumular tambien en la frontera las fuerzas de que podia disponer.

Enfrente las tropas sérvias de las búlgaras, hacia ya algunas semanas, era de temer que los rozamientos naturales entre los excitados súbditos del príncipe Alejandro y del rey Milano, produjeran á la hora menos pensada una escaramuza, y así ha sucedido. El día 13, segun los telegramas, los búlgaros atacaron en territorio sérvio y sin provocacion conocida, á la division de la Moravia. Conocido el hecho en Belgrado el rey Milano dirigió el siguiente telegrama al encargado de Negocios de Sérvia en Sofía:

«El comandante de la primera division y las autoridades de la frontera, anuncian simultáneamente que las tropas búlgaras han atacado hoy (el 13) á las siete y media de la mañana, las posiciones que ocupa un batallon del primer regimiento de infanteria sobre el territorio sérvio en los alrededores de Vlassina.

El gobierno real considera esta agresion no motivada como una declaracion de guerra, y le ruego que notifique al ministro de Negocios extranjeros de Bulgaria, que Sérvia, aceptando las consecuencias de este ataque se considera como en estado de guerra con el Principado de Bulgaria á partir de mañana sábado, á las seis de la mañana.»

El gobierno del príncipe, en contestacion, protestó enérgicamente contra las aseveraciones contenidas en el anterior despacho, declarando que las tropas búlgaras no han atacado las posiciones ocu-

Algun tiempo despues de su encarcelacion, tuvo la alegría de ver llegar á su amigo Mique, y naturalmente, se establecieron entre ellos las relaciones más intimas.

Un día que conversaban solos y sin miedo al espionaje, preguntó Fidler á Mique:

—¿Por qué te han apresado?

—Por temor de que hable.

—¿Y quién te denunció?

—Mi propio hermano.

—Como á mí mi mujer.

Quedóse un momento pensativo, y luego añadió:

—Paréceme que la niña Lella anda en el fondo de tu asunto.

—Y te parece bien.

—Vamos, dime todo lo que sepas. ¡Pobre Lella! Apostaría á que ya Bet la ha matado.

—Te engañas; y lo sé porque tu querida esposa vino á verme al día siguiente, y me confesó la verdad.

—Es asombroso.

—No tal, porque si habló, fué para sacarme el dinero que yo te habia ofrecido.

—¿Y te lo sacó?

padas por las fuerzas sérvias en territorio sérvio en los alrededores de Vlastina.

El gobierno búlgaro aduce pruebas de su afirmacion, y echa sobre Sérvia toda la responsabilidad ante Europa de la guerra y de sus consecuencias.

El acto del rey Milano es duramente censurado por toda la prensa de Europa, por considerarse peligroso para la paz del continente, y por indicar el poco respeto que ese príncipe guarda á las conclusiones colectivas del concierto europeo, y frente de esta actitud del rey sérvio, contrasta la conducta del príncipe Alejandro, que ha informado oficialmente al Sultan de la violacion de una parte del territorio otomano, pass que implica el restablecimiento de relaciones normales entre la Sublime Puerta y el feudatario búlgaro.

Leccion elocuente

El ilustre argentino general D. Bartolomé Mitre, jefe del partido liberal conservador, acaba de dar una gran prueba de abnegacion patriótica que quisieramos ver imitada por los jefes de nuestros partidos políticos. El Doctor Gorostiza es un insigne jurisconsulto que no está afiliado á partido alguno y es respetado y amado de todos, incluso el que más simpatiza con el clero.

Acercándose la eleccion de Presidente de la república y estando vivamente excitadas por ello las pasiones políticas, el general Mitre ha dicho á sus conciudadanos:

—En mi concepto y en el del partido que me honra con su jefatura, el Doctor Acosta seria un gran presidente; pero el Doctor Acosta está afiliado en un partido político, que es el nuestro, y lo que necesita la república Argentina en las actuales circunstancias, no es presidente acepto á un partido político, sino un presidente que sin pertenecer á ninguno pertenezca á todos. Ciudadanos argentinos de todos los partidos. elevad á la suprema dignidad de la república al ilustre, honrado y respetado Doctor Gorostiza.»

Y es seguro que el tonsejo del gran estadista, soldado é historiador argentino prevalecerá entre sus compatriotas y desvasecerá el peligro de que en 1886 se derramen en la república Argentina muchas lágrimas y mucha sangre.

¡Qué leccion tan elocuente viene de las riberas del caudaloso Plata á las riberas del pobre y hediendo Manzanares.

Un pleito curioso

La Diputacion de Guipúzcoa segun dice «El Eco de San Sebastian», habria procedido á votar á votar la concesion ó negativa, del derecho que pretende poseer el Sr. Duque de Granada, para que él y su familia tengan habitacion y tribuna en el Santuario de San Ignacio de Loyola.

Este derecho, añade el colega concedido por la Corona y la Compañia de Jesus, en tiempo de Carlos II á los Marqueses de Oropesa de las Indias y de Alcañices, poseedores de la casa fuerte de Loyola, fué concedido á la familia Real.

Los Reyes de España, declarándose patronos del Santuario traspasaron el solar de Loyola y tierras vecinas á los Jesuitas, quienes concedieron el derecho de tribuna y habitacion á los Marqueses de Alcañices, ordenándose que sus armas de familia fueran esculpidas junto á las de España en el pórtico de honor de la basílica de San Ignacio de Loyola.

A primera vista, parece que dicho derecho, debia de pertenecer hoy justo y legalmente al señor duque de Sexto y Marqués de Alcañices, mryordomo mayor del Rey D. Alfonso; pero en el siglo pasado por un testamento, pasó por la

—¿Por qué me tomas?—dijo Mique indignado.

—Pero en fin, ¿cogiste tu los fondos?

—Podria ser.

—Bien, bien, sigue.

—Mi hermano fué quien me trajo á Lella.

—¿Era por ventura hija suya?

—Nada de eso.

—¿Pues de quién?

—Tampoco quedo decirlo; lo único que sé es que anda una gran señora por medio.

—¿Y es ella la que te ha pagado?

—Sí,—respondió Mique con cierta vacilacion,—solo que no lo hizo hasta que tú habias sido arrestado, porque de otro modo, ya hubieras oido hablar de mí.

—Por supuesto,—dijo Fidler encogiéndose de hombros con el mayor desprecio.

—¿Desconfias por ventura de tu amigo?—dijo Mique afectando la mayor indignacion.

—No me tomo ese trabajo, aunque estoy seguro que tus guineas volaron hace tiempo.

—Ni una sola,—dijo Mique en voz baja;—las tengo todas.

linea fen  
Granada  
Nadie  
expulsio  
III; pero  
se están  
clucion d  
han pre  
ante la  
del edifi  
En un  
tró favo  
ciones, l  
que en l  
Despu  
los hech  
caduava  
las Cons  
tera, etc  
En per  
no siend  
dual de

A u  
cia de sc  
la carta  
firmas d  
criben y  
si quiere  
so á esta

Una  
Los q  
que se  
corrida  
arrollo  
realizad  
propone  
Vista  
rada por  
Sr. Cond  
nos, D.  
do y D.  
da que,  
al Excm  
la defen  
espres  
de la rep  
rri y D.  
racion n  
yos nom  
á que se  
las corri  
tes de la  
29 de l  
—Faust  
La an  
nimidad  
su voto,  
motivab  
la comis  
dican.  
Y en s  
sesion o  
simo ay  
tuosa in  
que se e

Del  
En el  
tado ha  
ningun  
Los e  
relativa  
En el  
ble.

Dic  
tivas g  
emigra  
inmedia

En  
ha per  
castaña  
no pasa

Sue  
Segu  
hace di  
ataque  
tiempo  
se ha c  
partes,  
bien q  
restabl  
suman

Va  
En el  
rido v  
envene  
longan  
el acto  
tido, c  
do al p  
ncausa  
dar lug

Las  
con m  
rán en

En  
do la g  
foras  
prendi

Se  
tres ú  
cias de

En  
tado l  
no: el  
con ig



línea femenina de los Idiaquez á los Duques de Granada.  
Nadie había reclamado dicho derecho desde la expulsión de los Jesuitas en tiempos de Carlos III; pero ahora, con motivo de los trabajos que se están llevando á cabo en Loyola para la construcción del Santuario; los Duques de Granada han pretendido hacer uso de dicha concesión ante la Diputación de Guipúzcoa, propietaria del edificio.

En un principio la Comisión provincial se mostró favorable; luego, por imperiosas reclamaciones, las cosas se han complicado de tal modo, que en la Diputación existe otra corriente.

Después de examinados más detenidamente los hechos, parece declara que dichos derechos caducaron con la proscricción, la ley de Señorías y las Constituciones de los años 1812 y 1823, etcétera, etc.

En perspectiva está, pues, un curioso pleito, no siendo de extrañar que entre en él la casa ducal de Sexto frente de la de Granada.

## Gacetillas.

**A un señor que nos hace la injusticia de sospechar que sea una invención nuestra la carta que hace días publicamos omitiendo las firmas de los vecinos de esta capital que la suscriben y nos la remitieron, le participamos que si quiere ver dicha carta original, puede llegar á esta redacción cuando le plazca.**

### Una proposición.

Los que suscriben, individuos de la comisión que se nombró con encargo de organizar una corrida de toros en beneficio del fomento y desarrollo de la marina militar nacional, una vez realizado aquel espectáculo, tienen el honor de proponer lo siguiente:

Vista la patriótica y generosa conducta observada por los ganaderos navarros excelentísimo Sr. Conde de E. poz y Mina, Sres. Lizaso hermanos, D. Raimundo Diaz, Sra. Viuda de Zaldueña y D. Pedro Galo de Elorz, la comisión acuerda que, ó bien por medio de respetuosa instancia al Excmo. Ayuntamiento, ó bien encomendando la defensa del pensamiento que más abajo se espresa á los dignísimos concejales ó individuos de la repetida comisión, D. Joaquin Garcia Echarrri y D. J. Donato Cúmbia, se interese á la corporación municipal en favor de los ganaderos cuyos nombres se citan y, como prueba de gratitud á que se han hecho acreedores, decida celebrar las corridas de San Fermín con toros procedentes de las cinco ganaderías del país. Pamplona 29 de Octubre de 1885.—Octaviano Mir y Mata.—Fausto Cia y Ozcoidi.

La anterior proposición fué aprobada por unanimidad en sesión del 1.º del corriente, salvando su voto, por ser interesados en el asunto que la motivaba, los ganaderos que formaban parte de la comisión y los señores concejales que se indican.

Y en su consecuencia, será probable que en la sesión ordinaria que hoy celebrará el excelentísimo ayuntamiento, se dé cuenta de una respetuosa instancia conforme en un todo con la idea que se emite en la proposición que publicamos.

### Del Diario de Tudela:

En el cuartel de caballería no se han presentado hasta la hora que escribimos estas líneas ningún nuevo caso.

Los enfermos de ayer continúan en un estado relativamente satisfactorio.

En el resto de la población la salud inmejorable.

Dícese que el gobierno practica activas gestiones para que sean internados los emigrados revolucionarios que residen en las inmediaciones de la frontera.

En la parte oriental de Asturias se ha perdido casi por completo la cosecha de castaña. La del maíz, que ofrecía buen aspecto, no pasará de mediana.

### Sueño largo.

Según dicen de la Habana, un soldado que hace diez y ocho meses fué acometido de un ataque de catalepsia y que por espacio de ese tiempo estuvo dormido y de cuyo suceso tanto se ha ocupado la prensa científica de todas partes, y también la profana, se halla ya tan bien que puede darse por seguro su completo restablecimiento. Este caso es muy notable y sumamente curioso.

### Vaya un embutido.

En el pueblo de Santomera (Múrcia) ha ocurrido una cosa rara, pues parece que se han envenenado once personas por haber comido longaniza frita, quedando también muerto en el acto un perro que comió del mismo embutido, cuyo suceso como es natural, ha alarmado al pueblo, instruyéndose la correspondiente causa, e averiguación de lo que ha sucedido dar lugar á éste suceso.

Las ferias de Elizondo, suspendidas con motivo de la epidemia colérica se celebrarán en los días 27 y 28 del corriente.

En Reus los chiquillos han declarado la guerra al pollón, molestando á las señoras que lo usan hasta el punto de haber prendido fuego al vestido de algunas.

Según cálculos de un colega, en los tres últimos meses se han hecho 794 denuncias de periódicos, libros y folletos.

En las costas de Guipúzcoa han notado los labradores un extraordinario fenómeno: el de que los árboles empiecen á brotar con igual lozanía que en primavera.

**El Caldo Cibils**, analizando por los más renombrados médicos de Europa y América, ha merecido por sus grandes cualidades alimenticias y estomacales una aprobación tan general, se lo usan diariamente muchas y distinguidas familias, la marina mercante y militar, las ambulancias del Estado, no solamente en Alemania, sino también en los otros países europeos (D. Carlos Rieger, químico jurado y judicial y químico responsable del Club de Madres de familia de Berlín.)

Dice un periódico de medicina y farmacia de Madrid:

«El éxito asombroso lo mismo en España que en el resto de Europa, Oceanía y América, que está alcanzando el inimitable dentífrico Licor del Polo, ya lo teníamos pronosticado hace muchos años al Sr. Orive, al convenernos por el análisis minucioso, que del citado dentífrico hicimos en nuestra farmacia, que las virtudes asignadas en los anuncios y prospectos del renombrado Licor del Polo tenían indefectiblemente que responder á su inmejorable composición, pues reúne lo más selecto que se conoce en la ciencia para evitar y preservar á la boca de todas las enfermedades dentarias. Y efectivamente, la gran baja en la importación de los dentífricos extranjeros demuestra la suma importancia de tan acreditado dentífrico nacional. En nuestra acreditada farmacia se venden millares de frascos por año: respetables casas de Barcelona dirigen pedidos al señor Orive de su acreditado Licor del Polo de 10.000 frascos cada vez; las casas más importantes de droguería de España cotizan en sus precios corrientes el Licor del Polo y realizan del mismo inmensas ventas: todos los días abre su amter nuevos mercados allende los mares, respondiendo á pedidos colosales de Montevideo, Filipinas y Habana, y no podía menos de suceder así, por que, la constancia, la laboriosidad, el estudio y la ilustración del Sr. Orive tenían que conseguir su justa recompensa. Así se observa que mientras otros específicos nacen hoy para morir mañana el Licor del Polo cuenta ya catorce años de existencia, siendo cada vez más apreciado de todas las clases sociales y de los médicos amantes del progreso; prueba la más evidente de su mérito intrínseco y de su bien conquistado crédito. El público está ya convencido que el Licor del Polo no tiene precio y no se paga con nada cuando hay necesidad de curar las afecciones de la dentadura y calmar los dolores de muelas; por eso los médicos de conciencia que conocen las inmejorables virtudes de este acreditado dentífrico nacional acuden al Licor del Polo como salvador recurso en los casos desesperados y cuando los otros dentífricos nada han conseguido y salen siempre triunfantes y con crédito. Único depósito en Pamplona farmacia de los Sres. Colmenares y Buldain.»

## Cultos religiosos.

Jueves.—Santa Isabel reina.  
En San Saturnino: se expone S. D. M. á las cuatro de la tarde y se reserva á las seis, concluyendo con el Santo Rosario.

## Mercados.

	Doble decálitro.	Robo.
Trigo	3'49 pesetas	19,85 rs.
Beza	2'65 "	15'47 "
Trigo vendido 87 dobles decálitros, equivalentes á 26 robos y 5 almudes.		

## Anuncios preferentes

### GRAN SALON

de peluquería y perfumería situado en el nuevo paseo de Valencia, número 34, bajo la dirección de Ignacio del Valle.

#### Sección de peluquería.

Comodidad por las condiciones del local, limpieza y perfección en la mano de obra, especialidad en afeitar, cortar el pelo y rizar.

#### Sección de perfumería.

Magnífico surtido y fresco que acabamos de recibir, en cuya sección encontrarán el mejor dentífrico y la sin rival agua (ambos para el tocador) que ha podido proporcionar la Química á la humanidad, los cuales mencionamos en otro lugar.

Siempre en el nuevo paseo de Valencia en Pamplona y número 34.

## ¡¡Dentífrico Gelló y agua Gellé!!

Estos esquisitos perfumes dejan muy atrás á todos los dentífricos hasta hoy conocidos y aguas para el lavado que en la actualidad existen, y buena prueba es que en cuantas exposiciones son presentados los universalmente apreciados productos, llevan justa y merecida fama y son agraciados los expositores con la medalla de Oro.

Véndese en todas las Perfumerías del mundo.

En Pamplona, Peluquería del Sr. Valle titulada Ensanche.—Valencia núm. 34.

**Azúcar cuadradillo de Cárdenas.**—Único fabricado exclusivamente con caña pura sin mezcla alguna. Superior á todos los azúcares cortados conocidos hasta el día.—Contiene un 30 por 100 más de dulzor que los azúcares fabricados con remolacha y es sumamente hermoso á la vista y grato al paladar.—En cajas de 25, 46 y 50 kilos una.

Precio muy ventajoso. Depósito en casa señores de Basset y Compañía, calle Moncada, 22,—Barcelona.

## DESENGANARSE:

Para máquinas de coser, hilos de algodón torzales de seda y demás útiles para las mismas solamente en la Sucursal de «La Compañía Fabril Singer» calle de Mercaderes número 16 es donde se encuentran un gran surtido con las más sólidas garantías y fuera de toda competencia.

Esta casa, atiende gratis cualquiera reclamación de sus clientes.

## Alcaldía de Jaurrieta.

Se anuncia la vacante de médico cirujano de esta villa, dotada con 8.000 reales anuales; y lo demás conforme se anuncia en el Boletín oficial. Los aspirantes presentarán en el término de ocho días sus solicitudes documentadas al presidente de la Corporación.—Jaurrieta 14 de Noviembre de 1885.—El Presidente, Dolores Eserverri.

## AMA DE CRIAR.

Se necesita una que desee criar fuera de la casa de los padres.

Estafeta 45.—4.º darán razon.



DE CRIA. Se necesita una para criar fuera de la casa de los padres; informarán calle Mayor, núm. 41, 4.º piso.

## Venta de bienes en Puente LA REINA.

El sábado 28 del actual á las diez en punto de la mañana, se venderán en subasta pública y voluntaria, simultánea en las Notarías de D. Francisco Javier Medrano, en Puente la Reina, y de D. Cayetano de Martín, en Pamplona, calle de los Mártires de Cirauqui, ántes San Anton, 42, segundo, cuatro casas con sus dependencias, ocho cubas de cabida total cuatro mil trescientos cincuenta y seis cántaros, dos huertas, una pieza de dos robadas y seis almudadas, y cinco viñas que componen ochenta robadas.

Todas estas propiedades libres de toda carga se encuentran en dicha Villa, y las viñas muy cerca del casco de la población.

El pliego de condiciones se hallará, juntamente con los títulos, en dichas Notarías donde podrán enterarse de ellos los que deseen tomar parte en la subasta. Pamplona 12 de Noviembre de 1885.

## La Joya Literaria

CENTRO GENERAL DE SUSCRICIONES

### CASILDO IRIARTE

San Nicolás 4 tienda, PAMPLONA.

Habiendo cesado desde 1.º del actual en el ejercicio que venía desempeñando el Centro de suscripciones «La Puntualidad», que poseían en esta capital los señores Vidal y Compañía, queda encargado desde esta fecha el que suscribe, de acuerdo con dichos señores y con las casas editoriales de prestar el servicio que aquellos verificaban á los señores suscritores, quienes le podrán dirigir las reclamaciones que les ocurra, en la seguridad de que serán atendidas siendo justas. Y advierto á los mismos y al público en general que pueden encargarse las encuadernaciones que deseen, bien sea con tapas de lujo hechas expresamente para las distintas obras ó en la forma que tenga por conveniente.

Pamplona 16 de Noviembre de 1885.—Casildo Iriarte.

**Valores del Estado**  
COMPRA Y VENTA EN COMISION  
GIROS Y COMISION S  
Casiano Diaz.  
18.—ZAPATERIA.—18.

**LA ELEGANCIA**  
Depósito permanente de toda clase de calzado y cortes aparados, especialidad en calzado sobre medida.

—CALLE DE MERCADERES.—18

## VEDADO DE EGUARAS.

Se subastarán las yerbas del vedado de Egúaras al tipo de doce mil reales en alza, el día veintinueve de Noviembre é las doce de su mañana en casa del administrador don Callisto Cortés, calle de Ferrerías 40, donde se halla el pliego de condiciones.

VICTORIANA LARA, corsetera madrileña: se hacen corsés de diferentes cortes con especialidad corsé faja para sujetar y disminuir el vientre, fajas de sobre parto y corsés de embarazadas: se les sirve en sus casas á las señoras.  
Pellejería 24 principal izquierda.

## VENTA DE FINCAS.

A voluntad de su dueño se venderán en pública y extrajudicial subasta las fincas siguientes:

1.º El titulado molino de la Peña sito en jurisdicción de Villaba debajo de la presa que eleva el agua para la fábrica de papel, á la izquierda del rio de Ulzama, valorado en 3000 pesetas.

2.º Una pieza de pan traer sita en jurisdicción de Villaba término de Martiquet próxima á la carretera de Huarte, valorada en 2000 pesetas.

3.º Otra pieza que antes fué viña, en la enderrecera de Capuchinos, de 2 1/2 robadas, estimada en 200 pesetas.

4.º Otra pieza en el término llamado de Tarravia contigua á terrenos de la fábrica de Villava, debajo de la huerta que perteneció á los Sres. de Revid entre dos caminos y el rio de Ulzama, valorada en 400 pesetas.

5.º Un campo en jurisdicción de Burlada paraje llamado la Morea de 5 robadas en ser de pieza y viña, tasado en 300 pesetas.

La subasta de las referidas fincas tendrá lugar el día 28 de los corrientes y hora de las once de su mañana en esta ciudad y Notaría de D. Leandro Nagore calle Mayor número 99 donde se hallará de manifiesto las condiciones de la subasta.

Pamplona 13 de Noviembre de 1885.

## LICOR DEL POLO DE ORIVE

El honoroso crédito y la universal aceptación de este popularizado dentífrico español buscado y preferido á todos los dentífricos por todas las clases sociales ha despertado entre los falsificadores una reprochable codicia. El Licor del Polo de Orive está siendo objeto de imitaciones, plagios y criminales falsificaciones. Todo frasco de Licor del Polo de Orive que no lleve en la etiqueta que está sobre la envoltura, y en la gargantilla que rodea al cuello la marca de fábrica semejante á la que se halla en este anuncio, es falsificado.

### De Madrid

Madrid 18, 9 30 n.

Considérase á Vico fuera de peligro. Llegó Armijo.

Es inexacto que Castelar trate de conciliación con los demás republicanos.

Serrano continúa con agitación.

Madrid 18, 9 30 n.

Reprochados los rumores de crisis rotundamente y lo han desmentido los ministros.

Siguese guardando reserva sobre la solución pontificia.

Pidal llegará á Madrid el sábado. bolsin 59,05

Imp. Isturiz



# SECCION DE ANUNCIOS



**CALDO CIBILS INSTANTANEO**

Premiado con medalla de oro en varias exposiciones

El Caldo Cibils preparado con las mejores carnes de buey de los riquisimos pastos del Uruguay, da instantaneamente y sin preparacion alguna el mejor caldo que pueda apetecerse en nutricion, y es de un sabor exquisito y agradable al paladar.

Indispensable para las personas que viajan y las que habitan en el campo.

Para componer una sopa o guisado al minuto, léese la etiqueta del frasco.

De venta en todas las principales Farmacias, Droguerías y Ultramarinos.

Frascos grandes reales; pequeños y medio reales.

Agentes generales: SRES. SOLO, YLABRASA Y C.ª Princesa, 59. BARCELONA.

Únicos depositarios en España, Sres. VICENTE FERRER y C.ª y en su droguería sucursal: calle de la Princesa, 1 y 3. — BARCELONA.

En Pamplona, se vende en casa de los Sres. Marquina y Jesús y Castillo.

## FABRICA DE NAIPES

### Y LITOGRAFIA

DE

# J. DONATO CUMIA.

Naipes de todas clases.--Precios desde 8 á 30 rs. docena.

Perfeccion y economia en toda clase de trabajos litográficos, en negro y colores.



## VIDRIERAS PINTADAS

VITRIFICACION INALTERABLE

## MAUMEJEAN

PINTOR DE LA REAL CASA DE ESPAÑA

PAU, FRANCIA (BAJOS PIRINEOS)

VIDRIERAS HECHAS EN ESPAÑA.

VIDRIERAS DE LA CATEDRAL DE GRANADA.

VIDRIERAS DE SAN JUSTO Y PASTOR DE VALENCIA.

LAS IMPORTANTES VIDRIERAS DE COLORES

DE LEQUETIO (VIZCAYA), etc., etc.

Representante en Pamplona  
D. Elías Mutiloa, Mercederes 20

## ENOSÓTERO.

PARA CONSERVAR Y MEJORAR TODA CLASE DE VINOS.

artículos de primera necesidad para los viticultores y comerciantes al por mayor y al detall. Higiénico y admitido en todos los mercados del mundo.

El vino con *Enosótero*, tiene más estima, se conserva siempre y puede ser transportado por mar y tierra sin cuidado.

El *Enosótero* es el único específico que merece el nombre de «Conservador de los vinos.» Obra en pequeña cantidad, es de fácil empleo, mejora toda clase de vinos, es económico, inofensivo y puede emplearse en todo tiempo.

La utilidad del *Enosótero* ha sido reconocida por todos los consumidores y por la prensa. Por esto su uso se ha generalizado por todas partes.

Para convencerse de la eficacia y bondad del *Enosótero*, basta poner vino de más flojo ó vino con agua en dos botellas, añadir á una de ellas el conservador á razon de medio gramo escaso por litro y dejar las botellas destapadas ó algo vacías. El vino de la botella que no tiene *Enosótero* pronto se vuelve agria mientras el otro en lugar de agriarse gana mucho en calidad.

Para evitar engaño, no debe admitirse ningun bote que no proceda de los

únicos representantes en España

## SRES. ALOMAR Y URIACH

Moncada, 20. — Barcelona.

Depósito en Pamplona, D. Matías Colmenares.

En Olite D. Longinos Undiano.

En Tafalla, D. Mauricio Torrecilla.

## NOVEDADES EN MAQUINAS DE COSER.

Howe, Wilson, Wertheim, Velgravia, Seidel y Nauman, Koidg, Canadens  
Dücorp. Beisolt, Rosman, universalmente conocidas.

## 35-Tecenderias--35-Pamplona.

Preciosas máquinas de todos sistemas con aparatos para rizar, plegar y bordar. Este establecimiento ofrece al público doce sistemas diferentes de máquinas para familias é industriales, mientras que las sacursales de «SINGER» no poseen más que de una sola fábrica, las cuales ó sean las de mano, familia é intermedias, no han sido admitidas en la Exposicion de Amsterdam en competencia, habiendo sido premiadas las de esta casa con dos medallas de oro.

Para demostrarlo copiamos el dictámen del miembro de aquella Exposicion D. Clemens Mueller: «Después de un largo y exacto exámen yo no podia proponer las primeras máquinas, es decir, las generalmente conocidas con el nombre de «SINGER» legítimas (las de mano, familia é intermedias) para ser preferidas porque no eran iguales en calidad á las que estaban expuestas de otros abricantes.

Para comparar y reunir todos los sistemas tambien existen las de la Compañía fabril «SINGER».

Incapaces otras compañías de sostener á la luz del dia la competencia noble y honrada con esta casa, trabajan á la sombra por los pueblos de esta provincia y la capital para desacreditarnos, no hay que creerles.

Excelentes máquinas giratorias para zapateros

Acetes, lanzaderas, resortes, composturas, enseñanza gratis á domicilio.

VENTA Á PLAZOS SEMANALES 10 RS. 12 POR 100 DESCUENTO AL CONTADO.

ERMIN ARDANAZ.

## LOMBRIZ SOLITARIA

Expulsion segura sin molestia ni peligro con las cápsulas de Angulo 30 reales frasco. Vitoria farmacia del autor. Pamplona farmacia de D. Manuel Negrillos y de S. Marquina y principales de España.

## DOLORES DE MUELAS

Se calman instantáneamente con el odontálgico Angulo, 4 reales frasco. Vitoria farmacia del autor. Pamplona, farmacia de D. Manuel Negrillos y del Sr. Marquina y principales de España.

## EMULSION ANGULO

Acete puro de hígado de bacalao con hipofosfos cura la tisis, escrófulas, catarros crónicos, debilidad general. Es de sabor agradable y preferdad á cuantas existen. 40 reales frasco. Vitoria farmacia del autor. Pamplona farmacia de D. Manuel Negrillos, y Sr. Marquina y principales de España.